

5005

000158179

RAYMUNDO BARROS CHARLIN, *Cooperación económica chileno-argentina: evolución histórica*. Serie de Estudios N° 1, 1986. Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad de Chile.

1937

Hacia fines de los años 50 y durante la mayor parte de las décadas siguientes, una proporción importante de estudios y ensayos sobre las relaciones interestatales latinoamericanas se centró sobre las condiciones que favorecían o desfavorecían los procesos de integración regional. De manera directa e indirecta, la integración llegó a ser tema recurrente en la definición de objetivos de las políticas exteriores latinoamericanas y en algunos casos éste se incorporó al debate político interno. Sin embargo, esto último sólo ocurrió en contadas ocasiones. Los efectos más notorios del proceso integracionista se evidenciaron en el ámbito de las políticas externas, tanto en sus dimensiones político-diplomáticas como en el intercambio comercial. En el primer caso, el énfasis se puso en reforzar vínculos que en lo formal y en lo informal estimularan un estilo diplomático multilateral dinámico, punto de partida para hacer viables las metas de la integración; en el segundo caso, los países involucrados se comprometían a copatrocinar la puesta en marcha de mecanismos tendientes a incentivar y agilizar el comercio regional. Una óptima combinación de factores diplomáticos y comerciales debía constituir el fundamento de la integración latinoamericana, respaldada con la firma y ratificación de una serie de acuerdos y tratados sobre la materia. Esta misma combinación envolvía a las relaciones bilaterales, las cuales —se esperaba o se suponía— debían redefinirse en el marco de un contexto integracionista amplio y fluido. El estudio que comentamos indaga pormenorizadamente sobre esto último, analizando la situación de la cooperación e intercambio económicos entre Chile y Argentina, caso que por lo demás es uno de los más atinentes cuando se examina de cerca la forma en que se complementan o se contraponen las relaciones bilaterales con las multilaterales.

La investigación del profesor Raymundo Barros está enfocada con el rigor metodológico que lo caracteriza. Junto con observarse un vasto conocimiento de los antecedentes históricos sobre el tema, el análisis tiene consistencia conceptual y una amena presentación en su redacción, cualidades poco usuales en la literatura politológica de este país. El autor se esmera por desobjetivizar un tema que en sí es difícilmente objetivo. Los prejuicios mutuos acerca de lo que han sido y/o son las relaciones chileno-argentinas tienen un largo historial, el que de una u otra forma está siempre presente en cualquier apreciación. Por cierto que ello no es sólo el caso de estos dos países; los ha habido, los hay e indudablemente los habrá en toda relación vecinal. Toda relación político-diplomática bilateral está provista de una percepción mutua de costos y beneficios, y ello es aún más válido entre Estados cuya relación pasa por acuerdos explícitos sobre la soberanía territorial de uno y otro. En ese

Raymundo Barros Charlín [artículo] Roberto Durán S.

Libros y documentos

AUTORÍA

Durán S., Roberto

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Raymundo Barros Charlín [artículo] Roberto Durán S.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile